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8 月 12 日，某品牌创始人林
先生驾驶蔚来ES8启用自动驾驶
功能后，发生交通事故，不幸离
世。事故不仅使蔚来处于舆论漩
涡，也引发外界对辅助驾驶与自
动驾驶的讨论。

警方通报的事故原因是追尾
碰撞，但尚未公布更深层次的调
查结果，而蔚来也表示，事情没出
结果之前不发声。

有意思的是，8 月 18 日，逾
500个蔚来车主发布“蔚来车主对
NP/NOP 系统认知的联合声明”
称，当前互联网上对蔚来汽车
NP/NOP 的性质存在较大争议
和认知偏差；蔚来公司对 NP/
NOP 的介绍、宣传，未对他们构

成混淆和误导。
声明显示，作为 NP/NOP 服

务的使用者，蔚来车主对此有最
直接的认知和体会，也最有发言
权。因此，他们呼吁媒体、自媒体
在报道和评论前，能对基本的事
实、概念进行了解和查证，用严
谨、理性、扎实的作风赢得公众尊
重。

乍看上去，500多个车主发布
的这则联合声明，更像是对蔚来
汽车的一份“免责声明”。

要知道，不管是 500 个、5000
个还是 50000 个蔚来车主，都代
表不了蔚来全部车主，更代表不
了车企本身，更没有资格替警方
向事故家属发布“免责声明”。

此次事故，需要针对有争议
的辅助驾驶技术和自动驾驶技术

概念进行区分，这有待于警方后
续公布事故调查结果。如果暴露
出是辅助驾驶技术缺陷问题，就
需要好好审视辅助技术问题；如
果是其他原因造成的事故，则需
要另行探讨。

有意思的是，一般情况下，某
品牌的车可能出现技术缺陷的情
况下，最不依不饶的就是身为利
益相关者的其他车主，到了蔚来
汽车这里却如此不寻常，联合声
明车主背后的情绪值得玩味。

这与蔚来一直以来下大力气
运营的社区文化不无关系。蔚来
与传统车企采取的经销商销售模
式不同，而是直营模式，这方便了
汽车制造商直接投入各种资源组
织车友聚会。

因为这种优势，车主与车主

之间对于蔚来车主的身份认同感
极强，蔚来汽车的社区文化似乎
有“饭圈文化”的趋势。

仔细品品这 500 多位车主的
联合声明，颇有“明星翻车”后，部
分“脑残粉”仍为该明星“洗地”的
意味。无论自己的“爱豆”品行如
何，也要一粉到底，别人绝对不能
说“爱豆”一点不好。此次 500多
个车主联合声明中流露出的“驾
驶员知晓利弊就不能随便批评蔚
来”的论调，颇有饭圈粉丝的逻
辑。

车主支持品牌没有问题，但
不能以主观情绪做决定，更不能
干扰舆论。而且，不恰当、不合时
宜的言论一旦发出，对车企或是
车友的口碑本身，也是无形的伤
害，等于搬石头砸脚帮倒忙。

超500位车友为蔚来背书，车友圈不该“饭圈化”
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⊙雨来

一份工作如何干才算出色，很多
人都有自己的模板，昨天晚报6版报
道的交警杨亚楠，就提供了一个模
板。

杨亚楠在鹰城工作，对郑州却有
一种特殊的感情，因为他的童年在郑
州荥阳度过，读大学又到了郑州的河
南警察学院。实话实说，这份感情乃
人之常情，但在杨亚楠这里，因为“机
缘”巧合，这份感情转化为他对工作
的热情，虽然我们并不欢迎这种“机
缘”。

7月下旬，郑州遭遇暴雨需要警
力支援，杨亚楠在工作群里第一个报
了名，这里既有“反哺”郑州的朴素情
感，也有体现职业精神的工作热情。
也就是说，工作要干得好，首先得有
热情。

在郑州，无论是参与灾后特殊的
交通疏导，还是转移阵地参与疫情管
控，杨亚楠都体现了一个交警的敬业
精神。尤其是，当两个孩子被困在车
里，热得哇哇大哭，从发现车辆的可
疑，到冷静地引导孩子打开车门，杨
亚楠都体现了一个警察的职业敏感
和专业精神。

记者的报道，没有触及具有足够
传播力的大事，但正是这些紧凑、执
着，心无旁骛、无暇其他的工作密度
和紧张，才是一个交通警察的日常，
没有意识上的刻意拔高，但有血有
肉。

交警是个听起来很神气，但实际
上很辛苦的职业。都说教师是太阳
下最光辉的职业，我看交警也不遑多
让，因为他们就站在太阳底下，站久
了甚至被路面晒化的沥青粘住脚。

热情、敬业、专业，杨亚楠这个工
作模板，值得我们学习、讨论。

一个工作模板

⊙橙子

全面放开二孩似乎没多久，三孩
政策又来了。政策如此密集，背后蕴
藏着深刻的原因：人口老龄化加剧，
而新生儿出生率较低；就业市场一部
分大学生找不到工作，而另一边相当
多的技术密集型企业，苦于招不到急
需的专业技术人才。由此可见，三孩
政策对我国经济社会持续发展而言，
不仅必需，而且紧迫。为解除生育的
后顾之忧，国家还采取了一系列配套
措施，其中，最重要的一点，就是减轻

家庭教育负担。
教育的投入可谓广大家长之

痛。对大部分家庭来说，除去购房支
出，家庭收入的绝大部分都用在了孩
子的教育支出上。内卷严重，是大家
对目前的教育现状最大的感受。几
年前，大多数都是独生子女家庭，父
母精心培养，不惜省吃俭用，花费“巨
资”为孩子报各种补习班。为了能上
985、211，孩子们牺牲掉大量时间甚
至是锻炼、休息时间。

内卷的结果就是，选拔分数跟
着水涨船高，家长累，孩子累。而选

拔出来的或许只是最会考试的孩
子。

取消学科培训班，对家长来说，
能减轻沉重的经济负担；对学生来
言，也可以有更多的自主选择兴趣的
空间。大家处在相对公平的起跑线
上，适合搞研究，上大学的上大学，适
合搞技术的也可成才，可谓一举多
得。

围绕实施三孩生育政策，还有
许多工作要做，解决好教育负担、教
育公平，让有顾虑的家长敢生且愿
意生，是其中之一。

减轻家庭教育负担

⊙雅歌

8 月 19 日，我国迎来第四个“中
国医师节”。今年，医生还收到了一
份特殊大礼：医师法草案三审稿中
拟明确医师自愿参与公共场所救治
予以免责。

一直以来，广大医护人员是人
民生命健康的守护者。尤其是新冠
肺炎疫情发生以来，医护人员更是
白衣为甲、逆行出征，成为抗击疫情
的主力军，赢得社会的高度赞誉。

修医德、行仁术，近年来，医师
在公共场所遇紧急情况予以施救的
情况时有发生。大部分的结局温暖
人心，但少数事件跑偏，造成医生被
误解甚至伤害，也很伤人心，仅从道
德层面要求大家对医生多一些信
任、多一些理解远远无法应对复杂
的现实，从法律层面给医生以保护
无疑更为强大。

草案中充实完善医师休息休假
的规定也是亮点，医生忙，当医生累
已经是公认的事实，甚至有人调侃，

孩子高考报志愿时“劝人学医，天打
雷劈”。将医生休息休假写进法律，
为医生提供了又一重保护，休息好，
才能更精神饱满地投入治病救人的
大业中，同时，权益得到保护，也能
鼓励更多年轻人投身医疗事业，保
证医疗事业的新鲜力量和发展后
劲。

医师节是继护士节、教师节、记

者节之后，经国务院批准设立的第
四个行业性专属节日，体现了国家
对卫生健康工作的高度重视，也是
对广大医务人员优秀业绩的充分肯
定。未来，人们必定对身心健康的
需求更多元，对高水平医疗服务的
需求更迫切。医生，应无后顾之忧
地治病救人。尊医重卫，不应只在
节日这一天。

让医生治病救人
无后顾之忧


